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ПОМНИМ. СКОРБИМ!
Вечером, 22 марта 2024 года, воору-

женные боевики ворвались в располо-
женный в Подмосковье концертный зал 
Crocus City Hall и стали хладнокровно и 
методично, не выдвигая никаких требо-
ваний и не пытаясь брать заложников, 
убивать зрителей, совершив поджог зда-
ния. Вспыхнувший сильный пожар пре-
вратил его в большую огненную ловуш-
ку для пытавшихся спастись людей. 

Подозреваемых, участвующих в напа-
дении, задержали рано утром на следу-
ющий день в Брянской области, вблизи 
границы с Украиной.

ПРЕЗИДЕНТ РОССИЙСкОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ В.В. ПУТИН 
Уважаемые граждане России!
Обращаюсь к вам в связи с кровавым, 

варварским террористическим актом, 
жертвами которого стали десятки мирных  
людей – наши соотечественники, в том чис-
ле дети, подростки, женщины. 

За жизнь пострадавших, тех, кто нахо-
дится в тяжелом состоянии, сейчас борют-
ся врачи. Уверен, они сделают все возмож-
ное и даже невозможное для сохранения 
жизни и здоровья всех раненых. 

Необходимую помощь окажем всем се-
мьям, в чью жизни пришла страшная беда, 
раненным и пострадавшим. Выражаю глу-
бокие, искренние соболезнования всем, кто 
потерял своих родных и близких. Вместе с 
вами скорбит вся страна, весь наш народ. 

Все исполнители, организаторы и заказ-
чики этого преступления понесут справед-
ливое и неизбежное наказание. Кем бы они 
ни были, кто бы их ни направлял. Мы уста-
новим и покараем каждого, кто готовил это 
злодеяние.

Россия не раз проходила через тяжелей-
шие, порой невыносимые испытания, но 
становилась еще сильнее. Так будет и сей-
час.

Святая с «новых 
территорий» 8

ФСБ России пока заявила о причаст-
ности к теракту 11 человек, четверых из 
них следствие называет непосредствен-
ными исполнителями. 

При теракте (по состоянию на 31 мар-
та 2024 года) погибло 144 человека. 

На месте трагедии продолжается раз-
бор завалов, устанавливаются личности 
жертв, в том числе погибших от отрав-
ления угарным газом. Под завалами 
могут находиться останки нескольких 
десятков человек, опознать которых бу-
дет чрезвычайно тяжело из-за высокой 
температуры пожара.

СВЯТЕЙШИЙ ПАТРИАРХ МОСкОВСкИЙ
И ВСЕЯ РУСИ кИРИЛЛ 
Дорогие братия и сестры!
Глубоко потрясен произошедшим те-

рактом в концертном зале «Крокус Сити 
Холл», который унес множество жизней 
мирных людей. Совершенное злодеяние 
поражает своим цинизмом и жестокостью. 
Выражаю вам искренние соболезнования и 
сердцем скорблю вместе с вами.

Убежден, что правоохранительные ор-
ганы и специальные службы сделают все 
возможное для того, чтобы успешно и как 
можно скорее раскрыть дерзкое преступле-
ние и привлечь к суду ответственных за его 
организацию и исполнение.

Горячо переживая за всех вас, призы-
ваю не терять веру, хранить мужество, 
силу духа и усердно молиться ко Господу, 
Который всегда рядом со страждущими и 
скорбящими. Благословляю Синодальный 
отдел по церковной благотворительности и 
социальному служению оказать всю необ-
ходимую пастырскую помощь пострадав-
шим и семьям погибших.

Милостивый Бог да упокоит души по-
гибших, дарует исцеление раненым и уте-
шит всех, кого затронула эта страшная тра-
гедия.
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КРЫМСКАЯ ВЕСНА 2014 ГОДА

18 марта 2024 года, победивший на выбо-
рах действующий глава государства Влади-
мир Путин приехал вместе с другими кан-
дидатами в президенты Леонидом Слуцким, 
Николаем Харитоновым и Владиславом Да-
ванковым на Красную площадь, где прохо-
дил митинг-концерт, посвященный юбилею 
воссоединения Крыма и города Севастополя 
с Россией «10 лет в родной гавани». 

«Ровно 10 лет назад, на Красной площа-
ди, здесь, передвигаясь вот на эту же сцену, 
вспомнил о том, что Крым часто называют 
непотопляемым авианосцем. Именно это 
и навело на мысль сказать, что Крым вер-
нулся в родную гавань», – вспомнил прези-
дент подчеркнув, что Крым – это не только 
стратегически важная территория, не только 
история, традиция и гордость России.

«Крым – это прежде всего люди, севасто-
польцы, крымчане. Они – наша гордость, 
они через десятилетия пронесли веру в От-
ечество. Они никогда не разделяли себя с 
Россией», – сказал глава государства. По его 
словам, именно это позволило Крыму вер-
нуться в состав нашей общей семьи. 

Люди, проживающие в Новороссии и 
Донбассе, тоже тогда, в дни «русской вес-
ны», заявили о своем желании вернуться в 
родную семью. «Их путь на Родину оказался 
более тяжелым, трагичным. Но все-таки мы 
сделали это. И это тоже большое событие в 
истории нашего государства», – сказал пре-
зидент, отметив, что все эти регионы теперь 
развиваются вместе с Россией. «Вот так вот 
вместе, рука об руку, будем идти дальше. И 
именно это не на словах, а на деле делает нас 
реально сильнее».

Воссоединение Крыма с Россией – мо-
гучий фактор консолидации российского 
общества, сплочения патриотических сил. 
Это событие созвучно Победе, когда наше 
Отечество продемонстрировало готовность 
на деле твердо отстаивать свои законные ин-
тересы, свою безопасность.

Сегодня, обозревая прошедшие со дня 
воссоединия Крыма с Россией годы, не лиш-
ним будет напомнить как это было.

■ 21 ноября 2013 года правительство Укра-
ины приостановило процесс подготовки 
к заключению соглашения об ассоциации 
с Евросоюзом. В тот же вечер в Киеве на-
чался бессрочный митинг оппозиции в под-
держку «евроинтеграции». Волна беспоряд-
ков перекинулась на другие города Украины. 
Оппозиция требовала отставки Президента 
и Правительства страны, а также подписания 
соглашения об ассоциации с Евросоюзом.

■ Власти Крыма не поддержали высту-
пления в Киеве и неоднократно призывали 
Президента Украины Виктора Януковича 
принять меры для восстановления консти-
туционного порядка. 4 февраля 2014 года 
президиум Верховного Совета Автономной  
Республики Крым постановил иницииро-
вать проведение общекрымского опроса 
о статусе полуострова.

■ 22 февраля на Украине произошел госу-
дарственный переворот: Виктор Янукович 
покинул Киев, в тот же день Верховная Рада 
отстранила его от власти и отменила закон, 
предусматривающий предоставление рус-
скому языку статуса регионального в ряде 
областей страны.

В тот же день пророссийски настроенные 
жители Крыма, не желая признавать новое 
украинское правительство, начали бессроч-
ную акцию протеста у здания Верховного 
Совета Республики, требуя отделения Крыма 
от Украины. В Севастополе прошел митинг, 
в ходе которого главой города был избран 
предприниматель Алексей Чалый. В Крыму 
стали формировать отряды самообороны.

■ 26 февраля в Симферополе на митинге 
собрались сторонники новых украинских 
властей и пророссийски настроенные участ-
ники, требующие выхода Крыма из состава 
Украины. Заседание Верховного Совета ав-
тономии, на котором ожидалось принятие 
решения в защиту русского языка и об углу-
блении самостоятельности региона, ока-
залось сорванным. На следующий день, 

27 февраля новым премьер-министром Кры-
ма был назначен лидер движения «Русское 
единство» Сергей Аксенов и объявлено о на-
значении референдума по вопросу статуса 
Крыма на 25 мая.

■ 1 марта премьер-министр Крыма Сергей 
Аксенов обратился к Президенту Россий-
ской Федерации В.В. Путину с просьбой 
об оказании содействия в обеспечении мира 
и спокойствия на территории полуострова. 
В связи с обострением ситуации в регионе 
референдум о статусе решено было перене-
сти на 30 марта. В тот же день Президент 
России В.В. Путин внес в Совет Федерации 
Федерального Собрания Российской Феде-
рации обращение об использовании рос-
сийских Вооруженных Сил на территории 
Украины до нормализации общественно-по-
литической обстановки в этой стране. Верх-
няя палата парламента единогласно дала 
согласие. Также 1 марта депутаты горсовета 
Севастополя проголосовали за неподчине-
ние киевским властям и за поддержку прове-
дения в Крыму референдума о расширении 
статуса автономии.

■ 6 марта Верховный Совет Крыма об-
ратился к Президенту России с просьбой 
включить республику в состав Российской 
Федерации в качестве ее субъекта и назна-
чил на 16 марта референдум. В этот же день 
Севастопольский горсовет принял поста-
новление об участии в общекрымском рефе-
рендуме. 

■ 11 марта Верховный Совет Крыма и Се-
вастопольский горсовет приняли Деклара-
цию о независимости Автономной Респу-
блики Крым и города Севастополя. 

■ 16 марта на общекрымском референду-
ме 96,77% граждан в Крыму и 95,6% в Се-
вастополе проголосовали за воссоединение 
с Россией. Явка в Крыму составила 83,1%, 
в Севастополе – 89,5% избирателей.

■ На следующий день, 17 марта Верхов-
ный Совет Крыма принял постановление, 
в котором Крым был провозглашен неза-
висимым суверенным государством. В до-
кументе содержалось обращение к России 
с предложением о принятии Крыма в состав 
Российской Федерации в качестве нового 
субъекта со статусом республики. В тот же 
день Президент России В.В. Путин подпи-
сал указ о признании Республики Крым су-
веренным и независимым государством.

■ 18 марта Президент Российской Феде-
рации В.В. Путин, председатель Совета 
Министров Крыма Сергей Аксенов, пред-
седатель Государственного Совета Крыма 
Владимир Константинов и председатель Ко-
ординационного совета по созданию управ-
ления по обеспечению жизнедеятельности 
города Севастополя Алексей Чалый подпи-
сали Договор о принятии Республики Крым 
и города Севастополя в состав Российской 
Федерации. 

■ 21 марта глава государства подписал 
федеральный закон о ратификации Догово-
ра и федеральный конституционный закон 
о принятии Республики Крым и города Се-
вастополя в состав Российской Федерации 
в качестве субъектов Федерации. В тот же 
день В.В. Путин подписал указ об обра-
зовании Крымского федерального округа, 
в который вошли Республика Крым и город 
федерального значения Севастополь. 

Россия рассматривает присоединение 
Крыма как реализацию права местного на-
селения на самоопределение, ссылаясь на 
Устав ООН и Декларацию 1970 года о прин-
ципах международного права, закрепляю-
щие право на самоопределение, в том числе 
«свободное присоединение к независимому 

государству или объединение с ним», кото-
рое, по мнению России, было реализовано 
«в экстремальных условиях невозможности 
реализации населением Крыма права на са-
моопределение в рамках Украины». 

Кроме того, отделение Крыма от Украины 
и его поддержка Россией были правомерны-
ми, поскольку государственный переворот 
на Украине создал угрозу искоренения рус-
ской культуры и языка, исторической памя-
ти русского народа новыми властями. В этой 

ситуации российские войска были призваны 
оградить народ Крыма от насильственных 
действий со стороны украинских властей 
или радикально настроенных национали-
стов, лишающих граждан возможности 
проведения референдума. Сегодня можно с 
уверенностью утверждать, что этот шаг был 
единственно возможным способом защиты 
интересов народа полуострова, свободным, 
демократическим волеизъявлением жителей 
Крыма, которые сделали осознанный выбор 
в пользу мира и процветания.

Спустя 10 лет после событий крым-
ской весны корреспондент ТАСС встре-
тился с одним из тех, кто в 2014 году встал 
на защиту полуострова, главой крыма 
Сергеем Аксеновым.

 К ДЕСЯТОЙ ГОДОВЩИНЕ ПОДПИСАНИЯ ДОГОВОРА О ПРИНЯТИИ 
РЕСПУБЛИМКИ КРЫМ И ГОРОДА СЕВАСТОПОЛЯ В СОСТАВ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
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–  Сергей  Валерьевич,  приближается 
10-летие возвращения Крыма в состав Рос-
сии. Каким, на Ваш взгляд, было это 10-ле-
тие для Крыма и для России?

– Для Крыма это время новых возможно-
стей. Главное, что у нас ушли все внутрен-
ние распри, противоречия внутри, которые 
искусственно насаждались киевскими вла-
стями.

В Крыму национальный вопрос всегда 
был инструментом влияния и реагирования. 
Все украинские руководители стремились 
посеять здесь вражду, недопонимание. Лю-
бые поступки, которые могли, так сказать, 
перерасти в межнациональную рознь, под-
держивались, культивировались.

Главное, что ушли все эти приемы, спо-
собы столкновения, противопоставления 
людей друг другу. Мы сохранили мир, ува-
жение друг к другу, единство крымчан и 
идентичность Крыма как российского ре-
гиона с российскими гражданами разных 
национальностей. Главное, что состоялось 
на этом этапе, – мир, понимание того, что 
из Крыма сделана, по решению президента, 
неприступная крепость.

Все, что касается строек, «успеваемо-
сти», все в процессе, и в этой части есть 
рост. Остаются вопросы с точки зрения ка-
чества государственного управления, ско-
рости принятия решения. Бюрократия все 
равно своей жизнью живет, наверное, как и 
в других субъектах РФ. Стараемся бороть-
ся, понимаем, где у нас узкие места, с чем 
еще надо работать, шлифовать процессы, 
повышать качество и компетентность долж-
ностных лиц, которые работают в органах 
исполнительной власти и законодательной в 
том числе. Поэтому это, наверное, на сегод-
няшнем этапе основная работа.

За эти 10 лет мы всегда чувствовали кон-
солидацию, эмоциональную, душевную 
поддержку – куда бы мы ни приезжали. И 
вообще, крымчане, когда выезжают в дру-
гие субъекты на соревнования, выставки, 
конкурсы, благодарят граждан Российской 
Федерации, наших соотечественников за 
чувство сопричастности, готовность поддер-
жать в любой ситуации.

А испытаний нам пришлось преодолеть 
за эти годы много – начиная от природных, 
стихийных до конкретных шагов, которые 
враг предпринимал в отношении населе-
ния: отключение электроэнергии, водная 
блокада, воспрепятствование проезду через 
границу, снабжению лекарственными препа-
ратами и другие вещи. Все, что они могли 
сделать, чтобы нам нагадить, они делали. 
Мы успешно все это преодолевали.
–  22  февраля  2014  года,  когда  в  Киеве 

произошел  переворот,  где Вы были? Сразу 
ли пришло осознание, что в этих новых ус-

ловиях нужно что-то делать, спасать если 
не Украину, то хотя бы Крым?

– В Киеве государственный переворот 
на самом деле случился после того, как в 
декабре 2013 года, когда ОМОН сделал по-
пытку разгона «майдана», а потом откатился 
по команде сверху назад. Я уже тогда сказал: 
все, конец Украине. Как только тело первого 
погибшего милиционера на «майдане» нача-

ли таскать за собой все эти протестующие, я 
сказал: все, если правоохранитель мертвый 
возле сцены лежит, когда выступают там 
оппозиционеры, этого государства нет и не 
будет. Это было понятно еще в декабре меся-
це. Так что мы ожидали только возможности 
самим себя защитить, принимать решения 
самостоятельно.

20 февраля начали двигаться в создании 
крымского ополчения, набирали людей, и 
23-го уже все были на площади перед Вер-
ховным советом Крыма. Тогда в ряды крым-
ского ополчения записалось более 5,5 тыс. 
человек, и я всем говорил: рассчитываем 
только на себя, никто нам помогать не будет. 
Ни в чью помощь я не верил. Поэтому мы 
готовились двигаться самостоятельно, пони-
мали, что будем самостоятельно отстаивать 
Крым, свою идентичность – русских – будем 
отстаивать.

А находился я в Крыму, в Симферополе. 
Мы понимали, с кем имеем дело, понимали, 
что ни закона, ни конституции на Украине 
уже нет, да и самого государства нет. Как 
раз 22 февраля в Симферополе прошла тра-
урная церемония прощания с сотрудниками 
спецподразделения милиции «Беркут», кото-
рые погибли на «майдане». До этого, 20 фев-
раля, вооруженные националисты напали в 
Корсунь-Шевченковском районе Черкасской 
области на автобус с крымчанами, которые 
участвовали в «антимайдане». В результате 
нападения были жертвы. Так что никаких 
иллюзий у нас не было.
–  А  не  было  ли желания  провозгласить 

независимость  Крыма  и  взять  власть  ис-
ключительно  для  себя?  Наверняка  в  2014 
году при полном параличе власти на Украи-
не такая возможность была.

– Крымчане боролись не за независи-
мость, а за воссоединение с Россией – это 
была наша крымская мечта. Крым – неотъ-
емлемая часть Русского мира. А независи-
мость полуострова – это утопия в духе Ва-
силия Аксенова (автор утопического романа 
«Остров Крым», который представляет со-
бой альтернативную версию итогов Граж-
данской войны в России – прим. ТАСС).

Напомню, к слову, что 17 марта 2014 года, 
сразу после референдума, Верховный Совет 
республики принял постановление о провоз-
глашении Крыма независимым суверенным 
государством и об особом статусе Севасто-

поля. Это было необходимо, чтобы обеспе-
чить юридическую безупречность принятия 
новых субъектов в состав России. 
–  Вы бы хотели встретиться с Турчино-

вым, Порошенко, Яценюком,  другими  лица-
ми «евромайдана»? Что бы им  сказали? А 
Зеленскому и Залужному?

– Мне с ними разговаривать не о чем. 
Это дело следователей и прокуроров, кото-

рые будут расследовать преступления всех 
перечисленных персонажей. А еще лучше – 
пусть эти твари беседуют с Бандерой в аду. 
–  Как  Вы  считаете,  почему  в  Крыму  в 

2014  году  удалось  победить  «майдан»,  а 
в  других  украинских  регионах,  в том  числе 
бывших, где всегда были сильны пророссий-
ские  взгляды,  –  в  тех  же  Запорожской  и 
Херсонской областях, – нет?

– Важную роль сыграло единство крым-
чан. Пророссийским силам, прежде всего, 
партии «Русское единство». Русской общи-
не Крыма, удалось организовать достаточно 
массовое народное сопротивление. А респу-
бликанская власть в лице Верховного Совета 
и его председателя Владимира Андреевича 
Константинова не испугалась угроз агрес-
сивного «майданутого» меньшинства и не 
уступила давлению киевских мятежников.
–  Как  бы  Вы  оценили  состояние  и  пер-

спективы  украинской  государственности 
тогда, в 2014 году, и сейчас, спустя 10 лет 
после  «евромайдана»? Какие  перспективы, 
на Ваш взгляд, ждут Украину?

– Это зависит от наших решений. Пока 
у власти в Киеве находится нынешний ре-
жим, ничего не произойдет, какие бы мы ни 
предлагали варианты, документы – ничего 
не случится, все равно будет война, причем 
даже после любого перемирия, остановки 
огня на линии боевого соприкосновения и 
так далее. Независимо, какое бы ни было 
принято решение, мое мнение однозначно, 
что через два-три года будет война и нам все 
равно придется дальше ее расхлебывать.

В нынешней ситуации, если бы не запад-
ная помощь, вся спецоперация закончилась 
бы считаными днями с понятным результа-
том. Но уже Запад нацелился, отказываться 
от оказания помощи не собирается. Укра-
инский режим своими людьми не дорожит 
и не собирается в данном случае работать 
на сохранение своей идентичности и своего 
народа.

Действия нашего президента как раз на-
правлены в первую очередь на сохранение 
жизней наших воинов и во вторую – жизней 
мирных граждан Украины. Поэтому с этой 
точки зрения не совсем все идет так быстро, 
как хотелось бы.

Ничего хорошего Украину не ждет, но 
еще раз говорю – все это зависит только от 
нас. Нас в 2014 году ждали везде, в каждом 

регионе Украины, и люди как раз встречали 
бы с той реакцией, которую хотели видеть в 
2022 году соответственно, и были разочаро-
ваны, что мы не зашли. И сейчас до сих пор 
у многих обида сохраняется, почему в 2014 
году соответствующие решения не были 
приняты.

Если бы мы зашли туда, уверяю, пода-
вляющее большинство было бы за нас. Но 
состоялось то, что состоялось, поэтому се-
годня имеем то, что имеем. Мой прогноз 
был сразу, и я предлагал в 2014 году, если 
эта ситуация не состоится сейчас, то все это 
выльется в большую кровь с непонятными 
последствиями. Все нужно делать, когда 
есть ситуация. Вот она созрела – надо при-
нимать решения.
–  Специальная  военная  операция.  Как 

она должна завершиться?
– Выполнением целей, поставленных 

президентом – демилитаризация, денаци-
фикация, защита наших людей, устранение 
угроз для России. Понятно, что без унич-
тожения киевского режима, его военного и 
идеологического потенциала это невозмож-
но.
–  За  последние  два  года  Крым  неодно-

кратно подвергался атакам со стороны Во-
оруженных  сил  Украины.  Адаптировались 
ли власти и силовые структуры к этим но-
вым условиям? Как Вы оцениваете военную 
защищенность региона?

– Системы защиты полуострова за эти 
два года значительно усилены во всех сфе-
рах – от ПВО до противодиверсионной ра-
боты. Считаю, что наши силовые структу-
ры принимают все необходимые меры для 
обеспечения безопасности крымчан. Хотя 
стопроцентных гарантий, конечно, не может 
дать ни одна, даже самая современная и со-
вершенная система. 
–  Диверсионная угроза со стороны укра-

инских  спецслужб.  Достаточные  ли  меры 
принимаются для ее снижения?

– Угроза существует с 2014 года. Украи-
на и до февраля 2022 года пыталась устраи-
вать теракты, диверсии и провокации на тер-
ритории Крыма. После начала специальной 
военной операции эти попытки стали более 
многочисленными, ожесточенными и изощ-
ренными. Но наши спецслужбы работают 
очень эффективно. СМИ регулярно сообща-
ют о пресечении деятельности вражеских 
агентов, террористов и экстремистов. А ведь 
в публичное поле попадает только часть ин-
формации.
–  Сергей Валерьевич,  с  какими итогами 

Крым подходит к  10-летию возвращения  в 
состав России? Какие проекты стали наи-
более значимыми для крымчан?

– Здесь можно говорить и о стройках, 
об инвестировании, о том, что по решению 
президента в Крым были вложены большие 
деньги. И если бы лидер сам не держал на 
контроле, не помогал по многим вопросам, 
у нас бы не было продвижения. Все, что 
касается восстановления инфраструктуры 
и реализации всех колоссальных проектов, 
это и Крымский мост, и трасса «Таврида», 
больницы и другие объекты, сотни меропри-
ятий, которые ежегодно реализуются в рам-
ках федеральной целевой программы соци-
ально-экономического развития Республики 
Крым, в рамках нацпроектов и так далее, все 
это делается в первую очередь по решению 
президента. Поэтому строек хватает. Я уже 
говорил, что в этой части нам есть что пока-
зать и действительно есть изменения.

Еще раз скажу: главное, что мы сохрани-
ли мир и уважение друг к другу, что у нас 
есть понимание того, что мы двигаемся все 
в одном направлении и в части того, что мы 
идентифицируем себя как российские граж-
дане окончательно и бесповоротно. И Крым 
сегодня – один из лидеров в нашей стране по 
доверию президенту, в целом по патриоти-
ческой повестке, по поддержке специальной 
военной операции.
–  В  одном  из  интервью  Вы  сказали, 

что готовы выдвинуть свою кандидату-
ру на пост главы Крыма в 2024 году, если 
такое  решение  поддержит  президент 
Владимир Путин. А у вас лично есть же-
лание  продолжать  руководить  регионом 
с  учетом  всех  сложностей,  которые  он 
переживает?

– Если есть доверие президента и 
крымчан, значит, надо работать дальше. 
Если нет – надо уходить. Это главное. За 
кресло не держусь и никогда не держался.

Источник: Tass.ru
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27 марта 2024 года в Зале церковных 
соборов кафедрального соборного Храма 
Христа Спасителя в Москве под предсе-
дательством Святейшего Патриарха Мо-
сковского и всея Руси кирилла состоялся 
внеочередной соборный съезд Междуна-
родной общественной организации «Все-
мирный русский народный собор».

С докладом на соборе выступил Пред-
стоятель Русской Православной Церкви.

Всех вас сердечно приветствую и радуюсь 
этой встрече. Вспоминаю, как мы начинали 
Всемирный русский народный собор, какой 
был энтузиазм, вдохновение, надежды – и 
какая острая тенденциозная критика со сто-
роны тех, кто обвинял нас во всех грехах, в 
каких только можно обвинить, в том числе 
в некоем русском национализме и всем том, 
что не соответствует демократическому под-
ходу к организации жизни. Ветераны помнят 
и эту критику, и то, как мы на нее отвечали. 
Большинство наших критиков считало, что 
Всемирный русский народный собор – мерт-
ворожденное дитя, что ничего из этого не 
получится, разругаются и разойдутся, как 
обычно. Но эти прогнозы не сбылись: Собор 
существует, Собор стал очень эффективной 
и по-настоящему открытой площадкой для 
обсуждения многих проблем общегосудар-
ственной и общественной повестки дня, а 
также вопросов, связанных с жизнью Рус-
ской Православной Церкви.

Поэтому хочу выразить удовлетворение в 
связи с нашей встречей и предстоящей рабо-
той. Нам предстоит решить несколько важ-
ных организационных вопросов, заслушать 
доклад о проделанной работе заместителя 
главы Всемирного русского народного со-
бора К.В. Малофеева, а также обсудить ряд 
актуальных тем, которые волнуют сегодня 
православных людей и все наше общество.

С глубокой скорбью мы переживаем то, 
что произошло несколько дней назад в кон-
цертном зале «Крокус Сити Холл». Случив-
шееся всколыхнуло всю страну. Это дерзкое, 
преступное злодеяние, направленное против 
нашей страны и нашего народа, безусловно 
преследовало цель запугать людей, внести 
разделения в общество, посеять страх и 
недоверие и, что самое главное, расшатать 
жизнь общества и государства. Если хотите, 
это была еще и идеологическая диверсия. 
Однако вполне очевидно, что организаторы 
теракта не достигли своей цели, – наоборот, 
реакция была очень четкая, конкретная и 

бескомпромиссная. Злодеяние было осужде-
но всеми, кто брал на себя ответственность 
комментировать это событие. Тысячи чело-
век, стоящих в очередях под дождем, чтобы 
сдать кровь для раненых, стихийные сборы 
пожертвований для помощи пострадавшим, 
заявленная готовность ряда отечественных 
банков списать кредитные задолженности 
жертвам трагедии – все это говорит об очень 
высокой степени общественной солидарно-
сти, нравственной зрелости и умении сопе-
реживать, что свидетельствует о нравствен-
ном состоянии общества.

Конечно, нельзя рассматривать произо-
шедшее преступление изолированно, вне 
общего контекста текущих военных собы-
тий, борьбы России за сохранение собствен-
ной духовно-культурной идентичности, за 
право нашего народа жить в соответствии 

со своей традицией, за подлинный сувере-
нитет России. Подчеркиваю: подлинный 
суверенитет. Большинство стран, которые 
считаются суверенными, таковыми не яв-
ляются, они обязаны петь с чужого голоса, 
встраиваться в чью-то политику, а вот Рос-
сия действительно является суверенным го-
сударством. 

Когда мы говорим о суверенитете, мы 
говорим не только о праве, но и о возмож-
ности быть независимыми от любых других 
центров власти, международных или наци-
ональных.

Три дня назад мы вспоминали трагиче-
скую дату: 24 марта исполнилось 25 лет 
с начала военной агрессии НАТО против 
суверенной Югославии и массированной 
бомбардировки Белграда. В то время я был 
в Белграде и своими глазами видел эти бом-

бардировки. Я остановился в гостинице, 
которая располагалась несколько выше, чем 
центр города, и с гостиничной террасы мне 
было видно все. Никогда не забуду оше-
ломления, когда видишь, как летят ракеты, 
как они падают на мирный город, как они 
взрываются и начинаются пожары. И все 
это – без всякого объявления войны, просто 
кому-то пришло в голову усмирить серб-
ский народ и всю Югославию. Думаю, до 
конца моей жизни эта картина будет оста-
ваться у меня перед глазами. Именно тогда 
стало ясно, что под словами «демократия», 
«свобода», «права человека», «междуна-
родное право» нет ничего, если сильные 
мира сего желают поступить вопреки всем 
постулируемым идеалам. Но ведь несмотря 
на беспрецедентные военные меры, коллек-
тивно принятые западными странами, у них 
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ничего не получилось! Потому что твердая 
вера сербского народа, его непоколебимая 
верность Христу и Церкви, а также своим 
национальным традициям, по-прежнему ду-
ховно питает наших братьев.

Как тогда, так и сейчас разыгрывается 
сценарий с использованием религиозного и 
межнационального фактора. Мы прекрасно 
понимаем это, глядя на непосредственных 
исполнителей злодеяния, совершенного в 
«Крокус Сити Холл». Недоброжелатели Рос-
сии пытались использовать внутренние про-
блемы с миграционной ситуацией, обострив 
межнациональные отношения в нашей стра-
не, в том числе с помощью радикального ис-
ламистского фактора. Была сделана попытка 
столкнуть две традиционные религии, раз-
делить людей по религиозному принципу. 
Конечно, мы не можем допустить в России 
ничего подобного. Вновь хочу подчеркнуть, 
что мировоззренческое и нравственное 
единство православных и мусульман во 
многом является тем камнем преткновения, 
о который разбиваются усилия наших оппо-
нентов, а точнее врагов, мечтающих уничто-
жить Россию. Поэтому, как я говорил ранее, 
так и сейчас хотел бы подчеркнуть: взаимо-
действие с исламским сообществом – гово-
рю не об экстремистах, а о благонадежных 
гражданах России, о патриотах, которых 
большинство, – является приоритетным на-
правлением в межрелигиозном диалоге, ко-
торый ведет Русская Православная Церковь. 
Наша задача – всеми силами хранить един-
ство Русского мира. Как я говорил на юби-
лейном съезде Всемирного русского народ-
ного собора 27 ноября 2023 года, Русский 
мир – это не узконациональное явление, это 
общность идеалов и ценностей, общее куль-
турное пространство всех народов, на протя-
жении веков мирно живущих, созидающих и 
трудящихся ради нашего единого Отечества.

Сказанное не означает, что мы должны 
бояться обсуждения острых тем и вопросов, 
в том числе касающихся межэтнических от-

ношений. Но напротив, мы призваны искать 
ответы вместе, сознавая ответственность за 
будущее нашей страны.

С какими же вызовами нам предстоит 
иметь дело? Многие считают угрозой бес-
контрольную миграцию. Но угроза заклю-
чается не просто в миграции, а в нежелании 
части мигрантов уважать культуру страны, 
куда они прибыли работать. Вокруг нас жи-
вут братские народы, с которыми мы всегда 
стремились выстраивать добрососедские 
отношения. Понимая непростую экономиче-
скую ситуацию, сложившуюся в ряде стран 
бывшего Советского Союза, мы вместе с тем 
имеем право требовать уважительного от-
ношения к нашим устоям и культуре со сто-
роны тех, кто приезжает в Россию из этих 
стран. А в случае их постоянного прожива-
ния в России, думаю, законны требования 
знания языка, наших традиций и уважения к 
этим традициям.

Рассуждая о просвещении мигрантов, мы 
не должны забывать и о воспитании нашей 
молодежи. Говоря о современном образова-
нии, в первую очередь обратил бы внимание 
на блок гуманитарных дисциплин, посколь-
ку именно они должны передавать весь ком-
плекс духовно-нравственных ценностей. Не-
обходимо тщательно подходить к разработке 
школьных и вузовских программ по исто-
рии, литературе и философии. До сих пор 
в России нет нового учебника обществоз-
нания для средней школы. Подчеркну: об-
ществознание – очень важный предмет, ко-
торый формирует мировоззрение молодого 

человека, поэтому обществознание должно 
преподаваться в школе с 6-го по 11-й клас-
сы. Но, повторю, нужны учебники, которые 
опираются на российскую традицию, а не на 
западную либеральную идеологию, которая 
давно себя скомпрометировала и по лекалам 
которой в недавнем прошлом пытались вы-
страивать преподавание общественно значи-
мых дисциплин.

Мы не стали дожидаться соответствую-
щего проекта из Министерства просвещения 
Российской Федерации. По моему благосло-
вению написан и издан специальный учеб-
ник обществознания для семинарий Русской 
Православной Церкви; и мы готовы поде-
литься своими наработками в этой области.

Отдельно хотел бы еще раз обратить вни-
мание на необходимость развития в наших 
школах предмета «Основы православной 
культуры». Учебный предмет «Основы ду-
ховно-нравственной культуры народов Рос-
сии» был введен в школьную программу по 
инициативе Русской Церкви и в связи с до-
говоренностями, достигнутыми в 2009 году 
между Патриархом и Президентом Россий-
ской Федерации. А в феврале текущего года 
Министерство просвещения России издало 
приказ № 109 об исключении с 1 сентября 
2025 года из Федерального государствен-
ного образовательного стандарта основно-
го общего образования предмета «Основы 
духовно-нравственной культуры народов 
России» (ОДНКНР). Вот так, взяли и исклю-
чили. 

Согласно данному приказу, содержание 
предмета ОДНКНР становится составной 
частью курса «История нашего края» в 5-7 
классах, то есть из самостоятельного пред-
мета – в предмет «История нашего края». 
Конечно, это приведет к значительному 
сокращению объема учебных часов, выде-
ленных на изучение основ духовно-нрав-
ственной культуры и упразднению таких 
предусмотренных действующими правовы-
ми нормами воспитательных и обучающих 
целей ОДНКНР, как «знание основных норм 
морали, нравственности, духовных идеалов, 
хранимых в культурных традициях народов 
России, понимание значения нравственно-
сти, веры и религии в жизни человеческого 
общества». Четко сформулировано! И что, 
все это не нужно сейчас нашей молодежи? 
Кто же берет и выкидывает все это? Думаю, 
нам с вами предстоит сейчас очень важная 
работа, направленная на предотвращение та-
кого рода волюнтаризма. Ведь исключение 
этого предмета действительно подрывает 
культурное, духовное и даже политическое 
самосознание нашего народа.

Содержание предмета, о котором я го-
ворю, предлагается интегрировать в состав 
курса «История нашего края». Но в резуль-
тате школьники из православных семей в 
таких регионах, как Татарстан, Дагестан, 
Чеченская Республика, будут лишены воз-

можности изучать Основы православной 
культуры, потому что там история края свя-
зана прежде всего с мусульманской культу-
рой и с исламом.

Серьезнейший вызов для нашей страны – 
это демографическая ситуация. Семья – ос-
нова русской национальной жизни и оплот 
традиции Русского мира. Это самый устой-
чивый, консервативный институт общества, 
отвечающий за передачу от поколения к по-
колению основополагающих представлений 
о мире и о человеке, за формирование соци-
альных навыков и, конечно, гражданской от-
ветственности. Будучи главной школой вос-
питания личности, семья не только помогает 
человеку познавать окружающий мир, но 
и учит его любви, доброте и состраданию, 
дает важнейшие нравственные представле-
ния и ориентиры. Именно поэтому крепкая 
многодетная семья, ее защита и обеспечение 
благополучия, рост рождаемости и борьба с 
абортами должны быть помещены в центр 
государственной политики. Об этом можно 
говорить и мечтать, но в реальной жизни, к 
сожалению, все это пока не наблюдается.

В ноябре прошлого года состоялась юби-
лейное XXV заседание Всемирного русско-
го народного собора, прошли секционные 
заседания, круглые столы, всевозможные 
дискуссии. Нам поступили предложения 
теоретического и практического характе-
ра. Все эти предложения были тщательно 
изучены, и на их основании был составлен 
документ, который называется Наказы XXV 
Всемирного Русского Народного Собора 
«Настоящее и будущее Русского мира». На-
казы состоят из восьми разделов и касаются 
специальной военной операции, Русского 
мира, внешней политики, семейной, демо-
графической и миграционной политики, об-
разования и воспитания, экономического, 
пространственного и градостроительного 
развития. Я не буду читать текст, он есть у 
вас на руках. Эти предложения вскоре будут 
опубликованы и станут доступны для озна-
комления всех желающих.

Главная задача этих наказов, как и мно-
голетняя деятельность всего Всемирного 
Русского Народного Собора, – это защита и 
укрепление Русского мира. Разделение и ос-
лабление русского народа, лишение его ду-
ховных и жизненных сил всегда приводило 
к ослаблению и кризису Российского госу-
дарства. Поэтому восстановление единства 
русского народа, а также его духовного и 
жизненного потенциала являются ключевы-
ми условиями развития России и Русского 
мира в XXI веке.

И пускай никто нас не пугает русским 
национализмом! Русского национализма в 
природе не существует, это каждый знает. 
Но роль русского народа в деле сохранения 
нашей многонациональной страны – это 
важная тема, к которой мы с вами также 
должны обратиться.

Из заключительного слово Святейшего 
Патриарха кирилла.

За минувшие годы Всемирный русский 
народный собор смог показать, что это 
действительно актив духовенства и мирян, 
мыслящих людей, заботящихся о благе От-
ечества, что это реальный форум, открытый 
для высказывания тех точек зрения, которые 
обогащают нашу общественную жизнь ак-
туальными смыслами. Нашему народу про-
сто необходим форум единомышленников, 
которые не стесняются своей патриотиче-
ской позиции, которые отождествляют себя 
с Православием, у которых ясная и убеди-
тельная жизненная позиция. Конечно, это не 
могло не вызвать противления со стороны 
тех, кто наши принципы не разделяет, но 
Всемирный русский народный собор делом 
доказал свою востребованность.

И хотя по-прежнему не очень милости-
вы к нам либерально настроенная пресса и 
СМИ, но это лишь помогает нам понять, что 
мы не просто так существуем. Мы призваны 
активно продвигать идеи, которые положе-
ны в основу Собора и связаны с искренним, 
а не конъюнктурным патриотизмом, тем са-
мым, который проходит через всю историю 
нашей страны. Политические системы меня-
лись, политические предпочтения менялись, 
а чувство патриотизма в нашем народе со-
хранялось, и Церковь всегда была вместили-
щем и вдохновителем патриотических сил. 
Но очень важно, чтобы вместилищем такого 
здорового патриотизма и площадкой реа-
лизации здоровых идей были также обще-
ственные организации, самой масштабной 
из которых и является Всемирный русский 
народный собор.

Само существование Собора, его актив-
ная творческая деятельность является, несо-
мненно, фактором, укрепляющим патриоти-
ческие настроения в нашем народе и нашем 
обществе. Собор совершенно убедительно 
продемонстрировал необходимость такой 
площадки для свободной дискуссии на об-
щественно значимые темы.

Надеюсь, что Собор будет и впредь сохра-
нять влияние в сфере политики и обществен-
ной жизни и способствовать мобилизации 
православной общественности для дальней-
ших размышлений и действий, направлен-
ных на защиту нашего Отечества, укрепле-
ние национальных основ нашей жизни и на 
продвижение тех духовных и нравственных 
ценностей, которые несет нашей стране, да и 
всему миру, Русская Православная Церковь. 

* * *
P.S. В связи с вхождением в состав Все-

мирного русского народного собора Дви-
жения «Россия Православная», членом 
Бюро Президиума собора, по представле-
нию Святейшего Патриарха Московского 
и всея Руси кирилла, избран председа-
тель Наблюдательного Совета Движения 
«Россия Православная» М.М. Иванов.
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А.А. Алиханов вручил активисту регио-
нального отделения Движения «Россия Пра-
вославная» полковнику полиции в отставке 
А.М. Щеглову медаль «За заслуги перед Ка-
лининградской областью». 

В настоящее время Александр Михай-
лович продолжает работу в должности фе-
дерального государственного служащего 
УМВД России по Калининградской области, 
является членом областного комитета вете-
ранов Калининградской области, членом об-
ластного штаба и командиром «Бессмертно-
го полка» УМВД России Калининградской 
области и города Пионерского.

Ведет активную общественную работу с 
ветеранами боевых действий органов вну-
тренних дел и внутренних войск Калинин-
градской области и их семьями по оказанию 
им моральной и материальной помощи, по 
социально-правовой защите ветеранов, по 
увековечиванию памяти погибших при ис-
полнении служебного долга сотрудников.

Автор многочисленных книг и публика-
ций об истории правоохранительных орга-
нов Калининградской области. 

Является единственным в истории со-
трудником полиции – дважды лауреатом 
Премии МВД России 2011 и 2012 годов, 
присужденных за большой вклад в патрио-
тическое воспитание в системе МВД России 
и в Калининградской области. 

Активно использует мультимедийные 
технологии при выступлениях в ВУЗах, 
школах, воинских частях всех муниципали-
тетов Калининградской области.

Вести Движения «Россия Православная»

МОСкВА
29 февраля 2024 года, накануне дня памя-

ти священномученика Патриарха Ермогена, 
в редакции газеты «Русь Державная» состо-
ялась рабочая встреча по обсуждению Нака-
за кандидату в Президенты Российской Фе-
дерации В.В.  Путину, касающегося вопроса 
восстановления двух утраченных святынь 
Московского Кремля – Чудова мужского и 
Вознесенского женского монастырей.

В обсуждении Наказа приняли участие: 
В.Ф. Козлов – кандидат исторических 

наук, председатель Московского краеведче-
ского общества, руководитель Центра кра-
еведения, москвоведения и крымоведения 
РНИИ наследия им. Д.С. Лихачева, лауреат 
Государственной премии РФ; В.В. Остапчук 
– председатель Центрального Совета Дви-
жения «Россия Православная»; В.Н. Крупин 
– сопредседатель правления Союза писате-
лей России, лауреат первой Патриаршей ли-

тературной премии им. Кирилла и Мефодия; 
А.Д. Степанов – главный редактор информа-
ционного агентства «Русская Народная Ли-
ния», председатель Международной обще-
ственной организации «Русское собрание»; 
О.Ю. Кассин – председатель Движения 
«Народный Собор»; В.В. Лебедев – главный 
редактор журнала «Православная беседа», 
председатель правления Союза православ-
ных граждан; Л.Ю. Редкий – заместитель 
генерального директора Международного 
фонда славянской письменности и культу-
ры; И.А. Новиков – член Совета Московско-
го краеведческого общества, руководитель 
Молодежного краеведческого общества 
«Чаепитие по-московски»; С.В. Лебедев – 
помощник депутата Государственной Думы 
РФ С.А. Веремеенко; Г.В. Ананьина – канди-
дат исторических наук, председатель прав-
ления Женского патриотического общества 
и Фонда Патриарха Ермогена. 

По итогам рабочей встречи участниками 
было приняло следующее обращение:

Глубокоуважаемый 
Владимир Владимирович!
В этом году исполняется 10 лет Вашей 

инициативе о необходимости восстановле-
ния Чудова и Вознесенского монастырей в 
Московском Кремле. Они были разрушены в 
трагические для русской культуры и Право-
славной церкви 1929–1930 годы. Эти древ-
нейшие обители играли громадную роль в 
истории и культуре Отечества, Русской Пра-
вославной Церкви. Монастыри представ-
ляли собой и выдающиеся архитектурные 
ансамбли.

В рамках выполнения Вашей инициати-
вы было разобрано построенное на месте 
монастырей административное здание, име-
нуемое «14-ый корпус Кремля». Но вместо 
восстановления монастырей, на месте, где 

находились постройки Чудова монастыря, 
были музеефицированы части фундаментов 
утраченных построек и сделана попытка 
создать подземный археологический музей, 
который не работает по сей день из-за посто-
янного протекания грунтовых вод.

Сегодня в Кремле место, где некогда рас-
полагались исторические монастыри и Ма-
лый Николаевский Дворец, представляет 
собой зияющую духовную дыру. 

В связи с этим, мы, участники рабочей 
встречи, обращаемся к Вам с просьбой вер-
нуться к вопросу восстановления Чудова и 
Вознесенского монастырей. Воссоздание 
этих великих святынь России, так как они 
являлись центрами не только духовной жиз-
ни всей страны, но и политической жизни 
всей страны, украсит Москву и Кремль, 
будет актом справедливости и послужит на 
благо общества и Церкви.

СОБЫТИЯ. ЛЮДИ. ФАКТЫ

ИВАНОВСкАЯ ОБЛАСТЬ
В Ивановской области по инициативе 

председателя Комиссии по организации до-
суга ветеранов Ивановской городской ве-
теранской организации Л.П. Соловьевой, 
заведующей отделением ОБУСО «Иванов-
ский координационный центр социально-
го обслуживания населения» И.А. Аугуст 
(помощник председателя Ивановского об-
ластного отделения Движения «Россия Пра-
вославная») и секретаря Архиерейского со-
вета Ивановской митрополии, руководителя 
Миссионерского отдела игумена Виталия 
(Уткина) второй год продолжается совмест-
ный проект «Дорога к храму».

В рамках проекта ветераны, «серебря-
ные» волонтеры, пенсионеры города Ива-
ново совершают паломнические поездки по 
монастырям и храмам не только областного 
центра, но и Ивановской, Владимирской, 
Ярославской областей и других близлежа-
щих регионов.

Во многих поездках отец Виталий лично 
сопровождает ветеранов и проводит инте-
ресные экскурсии по каждому храму, знако-
мит с историей Православия, основами пра-
вославной веры и православной культурой.

После посещения каждого храма в соци-
альных сетях публикуются заметки, тем са-
мым пробуждая интерес читателей из числа 
пожилых людей к участию в проекте:

В рамках проекта «Дорога к храму» 25 
января представители старшего поколения: 
волонтеры и гиды «серебряного» возраста, 
ветераны Ивановской городской организа-

ции, пенсионеры города познакомились с 
историей храма Святителя Николая Чудо-
творца (село Ново-Талицы Ивановского рай-
она Ивановской области).

Группу паломников приветливо встре-
тил отец Константин. Он познакомил всех с 
историей храма. На месте деревянной церк-
ви в 1775 году был возведен каменный храм 
на средства местного помещика Никифора 
Ивановича Молчанова. 

В 1853 году в Талицкий погост был на-
правлен священник из села Дроздова Вла-
димир Васильевич Цветаев (дед поэтессы 
Марины Цветаевой). Он много сделал для 
приведения в порядок храма, который был к 
тому времени в запустении, обратившись к 
благотворителям – фабриканту А.Ф. Зубко-
ву, купцу П.А. Соколову. 

В.В. Цветаев, его сын иерей Петр, И.В. 
Цветаев, его брат Дмитрий оставили о себе 
светлую память в Талицком погосте.

В 1930-е годы церковь была закрыта и 
как многие храмы разрушена. И только в 

1990 году храм возвратили Русской Пра-
вославной Церкви. Постепенно началось 
его восстановление. В 2019 году здесь был 
установлен иконостас и начали совершаться 
богослужения. Главный престол освящен в 
честь святителя Николая Чудотворца.

В храме очень светло, торжественно, 
величаво и все источает благолепие и уми-
ротворение. Отец Константин подробно по-
знакомил нас со святынями, хранящимися в 
храме. Все были очень признательны за те-
плый и душевный прием.

Все желающие познакомиться с истори-
ей рода Цветаевых, посетили музей «Семьи 
Цветаевых», где по экспозиции музея со-
трудники подробно рассказали об истории 
создания музея и экспонатах мемориального 
характера, о жизни и судьбе каждого близко-
го человека в семье Цветаевых.

8 марта 2024 года ветераны посетили 
храм Благовещения Пресвятой Богородицы 
города Кохма Ивановской области. Проект 
«Дорога к храму» будет жить и дальше!
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кАЛУЖСкАЯ ОБЛАСТЬ
14 марта 2024 года представители Мо-

сковского областного отделения Движения 
«Россия Православная» посетили женский 
Свято-Никольский Черноостровский мона-
стырь, расположенный на окраине города 
Малоярославца Калужской области. 

Монастырь за свою долгую историю пе-
режил опустошительные набеги татарских 
полчищ, польско-литовскую интервенцию, 
одну из ключевых битв наполеоновского на-
шествия и пожинал плоды советского атеи-
стического режима.

Настоятельница монастыря – игумения 
Николая создала в в обители особую атмос-
феру, которую можно понять только посетив 
обитель, увидев все своими глазами. 

Сегодня в монастыре подвизается около 
120 сестер.  При монастыре с 1995 года от-
крыт приют "Отрада", в котором живут де-
вочки в возрасте от двух до семнадцати лет. 

Дети учатся в открытой при монастыре гим-
назии и вовлечены в целую палитру занятий: 
хореография, живопись, лепка, рукоделие, 
вокал, сольфеджио, дирижирование.

Божественную литургию служили в Ни-
кольском соборе, в величественном храме, 
который является памятником не только 

архитектурным, но также и историческим, 
напоминая нам о героической эпохе – Оте-
чественной войне 1812 года.

После литургии игумения Николая при-
гласила нашу группу на трапезу. Хочется 
особо отметить гостеприимство, тепло и ис-
кренность матушки.

БРЯНСк
25 марта по инициативе Движения «Рос-

сия Православная» на площадке Брянского 
государственного технического универси-
тета в рамках работы «Балканского клуба» 
состоялось заседание круглого стола на тему 
«Россия и страны Восточной Европы в усло-
виях нового миропорядка: вопросы безопас-
ности и сотрудничества».

«Балканский клуб» осуществляет свою 
деятельности на протяжении вот уже 10 лет. 
Основной его целью является консолидация 
усилий всех конструктивных сил, стремя-
щихся к единству православных народов, 
недопущению расколов, как в Поместных 

Церквях, так и общественном пространстве, 
укреплению дружбы и плодотворному со-
трудничеству между славянами. 

Главной задачей круглого стола явился 
обмен опытом в решении социально-гума-
нитарных проблем общественного развития 
в условиях современных вызовов нового ми-
ропорядка, а также определение приоритет-
ных направлений социально–гуманитарной 
деятельности образовательных учреждений 
в современных условиях общественного 
развития.

Участники конференции отметили, что 
«восточное» расширение Европейского Со-
юза оказало большое влияние на формиро-

вание и дальнейшее развитие отношений и 
Евросоюза и его новых членов с Россией, 
внесло существенные коррективы и создало 
ряд проблем для нашей страны.

Были обсуждены вопросы безопасности 
православно-славянской цивилизации, а 
также потенциальные последствия разруше-
ния традиционных и семейных ценностей 
западной пропагандой. 

Патриотическое воспитание молодежи 
стало ключевой темой дискуссий «Балкан-
ского клуба». Посвященное этой теме засе-
дание состоялось в Штабе общественной 
поддержки Брянской области. Его руководи-
тель, председатель Наблюдательного Совета 
Движения «Россия Православная» Миха-
ил Иванов приветствовал гостей форума – 
экспертов, журналистов, ученых, деятелей 
культуры, представителей крупных обще-
ственных организаций, среди которых пред-
седатель Попечительского Совета Движе-
ния, кандидат социологических наук Сергей 
Смирнов, журналист из Сербии, публицист 
Татьяна Стоянович, доктор социологиче-
ских наук, профессор, научный советник 
института  политических исследований в 
Белграде Зоран Милошевич.

По видеосвязи в заседании клуба при-
няли участие президент Ассоциации 
«Heritage», координатор Бессмертного пол-
ка в г. Страсбурге (Франция) Эрнест Заха-
ров; директор Центра геостратегических 
исследований, г. Белград (Сербия) Драгана 

Трифкович; искусствовед, концептуаль-
ный художник, реставратор, участник рус-
ско-французских конференций и музейных 
выставок в рамках года России и Франции 
и Года Петра Великого Луи-Эврар Дэсанлис, 
доктор искусствоведения, историк, потомок 
офицеров Русского Экспедиционного Кор-

пуса в Франции 1916-1918 гг., представитель 
Ассоциации Памяти Русского Экспедицион-
ного Корпуса в Париже Оксана Викторовна 
Игнатенко-Дэсанлис.

На заседание в качестве участников были 
приглашены также вынужденные пересе-
ленцы из Донецкой Народной Республики 
и Харьковской области, студенты Брянского 
филиала РАНХиГС при Президенте РФ. 

Были заслушаны доклады, прошли дис-
куссии по вопросам взаимосвязи СМИ и со-
временных политических технологий, рас-
пространения фейковых новостей о СВО, 
однополярной позиции в западных СМИ, 
формирующей общественное мнение про-
тив России. 

Участники встречи отметили, что сегод-
ня, во время больших преобразований мир 
ежедневно сталкивается с множеством вы-
зовов, которые заставляют нас задумывать-
ся о глобальной безопасности и сохранении 
традиционных и культурных ценностей. 

Ключевое значение сегодня имеет патри-
отическое и духовно-нравственное воспи-
тание молодого поколения. Нашим детям 
и внукам строить будущее, основанное на 
многополярном, справедливом мироустрой-
стве. И на первый план выходят семейные, 
традиционные ценности. Семья – это основа 
сильного государства. И наша задача-сде-
лать все возможное для развития института 
семьи, укрепления традиционных ценно-
стей, сохранения истории.

Такие встречи не только позволяют вы-
страивать социокультурный диалог, но и в 
условиях глобальных геополитических из-
менений помогают в укреплении традици-
онных ценностей и поддержании дружеских 
отношений между Россией и странами Бал-
канского полуострова.

Вести Движения «Россия Православная»

ПРИМОРСкИЙ кРАЙ
7 марта руководители Приморского кра-

евого отделения Движения "Россия Право-
славная" Светлана Морозова, Алексей Сви-
ридов совместно с Павлом Серябрековым и 
Сергеем Паком передали Филиалу «Санато-
рий «Шмаковский» ФГКУ «Санаторно-ку-
рортный комплекс «Дальневосточный» Ми-
нобороны России кондиционер и телевизор 
для нужд учреждения, в котором проходят 
реабиалитацию герои специальной военной 
операции.

МОСкВА
27 марта состоялось подписание согла-

шения о сотрудничестве между Движением 
«Россия Православная» и автономной не-
коммерческой организацией «Центр куль-
турного сотрудничества имени святителя 
Спиридона Тримифунтского» (АНО «Центр 
Спиридона Тримифунтского»). 

Соглашение от Движения подписал пред-
седатель Наблюдательного Совета «России 
Православной» М.М. Иванов, со стороны 
АНО «Центр Спиридона Тримифунтского» 
председатель П.А. Карпухин.

Соглашение направлено на объединение 
усилий наших организаций в деле духов-
но-нравственного патриотического воспита-
ния подрастающего поколения, сохранения 
и преумножения культурного наследия Рос-
сии, утверждения традиционных семейных 
ценностей.
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– Ты не представляешь, что это за человек! Как у вла-
дыки Тихона (Шевкунова) – несвятая святая нашего вре-
мени, – говорил мне мой друг отец Евгений. – Смотрит 
она на этих людей, которые ее гонят, издеваются над ней, 
и плачет. Не о себе плачет – о них. Это как Христа вели 
среди злобствующей толпы, и Он о них плакал. А они Его 
еще и к кресту прибили.

Батюшка живет на «новых территориях». И женщина 
эта, Зинаида, – тоже. Как раз в том селе, где у отца Евге-
ния храм. Но на службах бывает редко. Возможности нет. 
К сыну больному, лежачему, прикована. 40 лет уже.

«кАк МОГУТ ЛЮДИ В БОГА НЕ ВЕРИТЬ?»
– И знаешь, Лен... Заедешь иногда к Зинаиде, поси-

дишь немного, поговоришь, и как будто душу тебе святой 
водой омыли, – говорил мне отец Евгений. – Выходишь, 
а на сердце – Пасха. Столько в ней кротости, тихости, 
какой-то детской веры, любви. И благодарности... Глав-
ное – благодарности Богу. Она так и повторяет все время: 
«Батюшка-батюшка! Господь такой милостивый, я так 
Ему за все благодарна! Как люди могут в Него не верить? 
Бедные, бедные люди».

Благодарность... Человеку нецерковному, да и церков-
ному тоже, тяжело понять, за что Зинаида благодарна 
Богу. Сложно осознать, как она вообще живет, а тут еще 
и благодарность.

Сын... 40 лет ему, а Зинаиде 70. И все 40 лет он ле-
жит. ДЦП у него или что-то подобное. Батюшка точно 
сказать не может. Ходит под себя, кормит старая мать его 
с ложки. 40 лет пеленки и простыни из-под него стирает. 
Памперсы меняет, которые не всегда есть. Дорого. Моет, 
переодевает. 40 лет! И мало что он понимает. Улыбается 
только иногда, и слюни текут. В такой ситуации даже хо-
рошо, что лежит. Хуже было бы, если б ходил. Наверное.

Но это еще полбеды. Семейное это у них. Наслед-
ственное.

– Ген какой-то поломан. Девочки рождаются здоровы-
ми, а все мальчики – тяжелобольными, – объяснял отец 
Евгений. – Зинаида сама – обычная женщина, а брат ее 
покойный – лежачий. Я его отпевал. Она родителям все 
детство свое и юность за ним ухаживать помогала. А по-
том своего такого же родила... Кроме сына, у нее еще дочь 
есть. Здоровая. А у дочери – сын, внук Зинаиды, – тоже 
был лежачим. И за ним ухаживать помогала. Умер под-
ростком. И его я отпевал... Так что и внука она похорони-
ла. Ну, а муж у нее погиб лет 15 назад. Вот так, Лен. А она 
благодарит! За что? Да за то, что Бог рядом и помогает ей 
крест ее тяжеленный нести. За то, что Он есть. Просто 
есть! Все! Кого-то беды такие ожесточают. А ее – наобо-
рот. Добрая она, я таких, наверное, и не встречал больше.

Зинаида, как я уже сказала, в храме гость нечастый. И 
рада бы, да сына оставить не может. Дочь работает много, 
да и своя семья у нее. Но на Рождество и Пасху старается. 
И обязательно исповедуется, причащается.

Кто-то из «матерых прихожан» посматривает на нее 
снисходительно. Бабка уже – а не знает почти ничего. И 
сядет не когда нужно, и спросит что-нибудь не вовремя. 
Шикнут на нее, а она не обижается:

– Люди добрые помочь хотят. За что ж обижаться?
– С точки зрения богословской науки, Зинаида – че-

ловек, конечно, необразованный, – рассказывал батюшка. 
– Она и молится просто, как ребенок. Слышал я однаж-
ды, как говорила она, глядя в небо: «Папка, мамка, если 
можно вам там, у Бога, за нас попросить, попросите, по-
жалуйста». Они у нее умерли давно. Но так бывает, что 
люди мало знают, а сердце для Христа открыто. И тянут-
ся они ко Господу всей душой. Живут по Его законам.

И все, что она говорит и делает, – это так по-евангель-
ски, что просто диву даешься. Вот, например, сын у нее 
засыпает рано, часов в 8–9 вечера. Так она вместо того, 
чтобы тоже отдыхать, ведь немолодой уже человек, по 
сельским бабушкам бежит. Которые старше ее. 

«Теть Мань, вам чего нужно? Воды принести? Сей-
час». – «Баб Шур, вы хотите чего-нибудь? Молочка? Уже 
бегу». Она мне потом говорила: «Вот представьте, ба-
тюшка, баба Шура умерла бы утром – ей же лет-то сколь-
ко!.. А молока с вечера не попила. Хотела, а не попила. 
Я, окаянная, не принесла. И как мне потом с этим жить?»

«ВЕЗЁТ! ДАЖЕ ИНВАЛИД У ТЕБЯ!»
На днях отец Евгений по пути из храма заехал, по 

обыкновению, к Зинаиде. Просфорок привез, еще че-
го-то. А она сидит и плачет.

– Что вы плачете, тетя Зина?
– Людей жалко... Жалко ей подругу Валентину.

С Валентиной они ровесницы. В одном селе выросли. 
В тот день вместе ходили пенсию переоформлять. Зинаи-
де еще и с «инвалидными» выплатами сына разобраться 
надо было. Там сейчас со всем этим непросто.

Сначала никаких «органов» не было, старые ушли, но-
вые не пришли. Потом вроде бы пришли, но не очень по-
нимали, что делать. Сейчас уже начали ориентироваться, 
но тоже иногда очень условно. Атакуют бабушки и де-
душки испуганных сотрудниц новоиспеченного Пенси-
онного фонда. А тем бы самим кто что рассказал.

В общем, очередь огромная, душно, нервно, зло. Это 
вам не наши талончики в МФЦ. Встали Зинаида с Вален-
тиной в конце, ждут.

– А тетя Зина скромная такая. Кто-то приходит: «Так, 
мне на работу, я без очереди!». Другая: «У меня дома 
внучка одна! Мне надо! Ну и что, что уже подросток! Она 
ж ребенок!» А тетя Зина стояла, молчала, даже не думала 
никуда лезть. И, кроме Валентины, никто и не знал в той 
очереди, что дома у нее инвалид лежачий. Только моли-
лась про себя, чтобы сын не очень разволновался, что ее 
долго нет. Это ему опасно.

Вдруг дверь кабинета открылась и вышла девушка:
– Иванов, Петров, Сидоров, Ромашкина (допустим) в 

очереди есть?
А Зинаида как раз «Ромашкина».
– Я есть! А что случилось?
– Ничего! Вы без очереди!
Та даже растерялась: «Как так?!» Но, наверное, там в 

документах прочитали, что за сын у нее. А отец Евгений 
вообще считает, что Господь так распорядился.

– Давайте-давайте быстрее, что вы стоите? – торопит 
ее девушка.

Пошла Зинаида к кабинету, а тут подруга ее, Вален-
тина:

– Да что ж это такое! Одним ничего, мучаются они 
в Пенсионных фондах этих! А кому-то все! «Пройдите, 
будьте любезны! Вам без очереди». А чем ты лучше меня, 
что тебе так везет! Даже инвалид у тебя, чтобы тебе без 
очереди ходить!

– Тетя Зина даже извиняться перед ней начала, пропу-
стить вместо себя хотела, но девушка ее затолкала в каби-
нет. А когда вышла, Валентина и не попрощалась с ней, – 
рассказывал отец Евгений. – «Да не плачьте вы, теть Зин, 

– говорю. – Люди не всегда вам помогают, так вам помо-
гает Господь! Милует вас. Видите, как Он все управил! 
Вы домой быстрее вернулись, к сыну вашему». – «Ой, Бо-
женька всегда рядом, – отвечает. – И так Он меня любит! 
Я иногда спрашиваю Его: ‟Господи! Ты за что мне так по-
могаешь? Я же Тебе ничем ответить не могу. Даже в храм 
почти не хожу”. А Он – все равно помогает! А плачу я 
чего? Так Валентину жалко. Как же она злилась в очереди 
той. Всю жизнь ведь меня знает, сына моего. Как брата, 
внука хоронила – знает. А позавидовала... Плохо ей, вот 
и плачу. Помочь хочу, а чем тут поможешь? Хорошая она, 
но в Бога не верит. Вот и мучается».

«ДАЖЕ В ПОДВАЛ С кАЛЕкОЙ 
СПУСТИТЬСЯ НЕ МОЖЕШЬ?»
Жалко тете Зине и Романа Алексеевича. Тоже всю 

жизнь они в одном селе. И, как и Валентина, все он о ней 
знает, о тяготах ее. Казалось бы, жалеть ее должен, но нет.

– Знаешь, как бывает. Прет из людей злоба, и срыва-
ются они на самых слабых и беззащитных, – говорил 
отец Евгений. – Так и дед этот. Не зря у него прозвище – 
«Сыч». На войну злится, а на Зинаиде вымещает. Она же 
ответить не может.

Не так давно стали их село обстреливать с украинской 
стороны. Раньше редко было, а сейчас все чаще.

– Прилеты как раз недалеко от дома тети Зины были, 
– рассказывал батюшка. – Сидела она у кровати сына, за 
руку его держала, молилась. И тут дед Роман, Сыч кото-
рый, звонит: «Ну, что? Небось даже в подвал со своим 
Генкой-калекой спуститься не можешь?!» И смеется. Из-
девается. Почему? Нормальному человеку и не понять... 
Конечно, тетя Зина не может сына в подвал снести. Как 
она его, сорокалетнего, снесет? На Одного Бога надежда.

Рассказывала Зинаида про это батюшке и плакала:
– Как же жалко его! Страшно ему, больно, помолиться 

бы, а не умеет. Вот и звонит мне. Чтобы не одному больно 
и страшно было. Бедный он, тяжело ему. И Богу тяжело 
на него смотреть. Он же хочет, чтобы все мы радостными 
были! А Рома хороший, только в Бога не верит. Вот и му-
чается. А я что? Меня Господь вон как милует. Не попали 
даже осколки.

ДЕСЯТЬ ЯЩИкОВ САРДЕЛЕк 
– Слушал я ее, смотрел на эти слезы и думал: «Вот ле-

жит человек у подножия Креста. Кроткий, смиренный, 
безропотный. И плачет. Не о себе. О Христе, Которому 
тяжело, Которого распяли. О людях, которые это сделали 
и делают. О мире, в котором ‟все должны быть радост-
ными, но почему-то не радуются”. Именно так, наверное, 
бывает, когда святость сталкивается с нами – с человече-
ством. Видит святость эта, как люди ненавидят друг дру-
га, завидуют, обижают, и сами от этого мучаются, и пла-
чет о них. Они в эту святость плюют, а она еще больше 
их жалеет. И понять не может: как так можно жить, если 
есть Бог?..». Вот такая наша тетя Зина. Несвятая святая.

...Стемнело тогда уже, а отец Евгений все сидел у Зи-
наиды. Тихо рядом с ней, мирно. Как будто Бог тут же, 
рядом. Помолились вместе. Еще поговорили. Батюшка 
поделился, что пост, вон, закончился, Рождество Христо-
во встретили, хорошо бы по селу проехать, поздравить 
«прихожанчиков», так он их называет, да особо нечем.

– Вы, батюшка, не расстраивайтесь, Господь всегда в 
хорошем помогает, – сказала ему Зинаида.

И засмущалась: кто она такая, чтобы священника жиз-
ни учить?!

– У нее к батюшке отношение такое... Как к Богу. 
Стыдно даже. Потому что никакой ты не Бог, а грешный 
совсем человек.

Еще немного посидели. И тут у отца Евгения зазвонил 
телефон.

– Благодетель один, магазины у него: «Отец, сардельки 
хочу вам пожертвовать на Святки. Копченые. 10 ящиков». 
Мне даже страшно стало – вот как близко Господь, – го-
ворил мне батюшка. – Кто-то скажет: «Совпадение». Но 
уверен я, что неслучайно мне позвонили, когда я у тети 
Зины был и с ней о поздравлении говорил. Может, вздох-
нула она про себя: «Папка, мамка, попросите там Божень-
ку отцу Евгению с подарками прихожанчикам помочь». 
А если и не вздохнула, то Господь все равно с ней рядом 
стоит, за руку ее держит, милует. Вот и мне, грешному, пе-
репало. Я потом эти сардельки людям дарил. А что? Са-
мое оно, после поста-то. И тете Зине оставил. Радовалась 
она, как ребенок. И все удивлялась, за что ей Боженька 
так помогает? Она же ничем Ему ответить не может.

Елена Кучеренко

СВЯТАЯ С «НОВЫХ ТЕРРИТОРИЙ»
О заповеданной нам Господом любви, которая «долготерпит, милосердствует, не завидует, не бесчинствует, не ищет своего, 

не раздражается, не мыслит зла, сорадуется истине; все покрывает, всему верит, всего надеется, все переносит» (1 Кор., гл. 13)


